## En transición verde el país tiene oportunidades, pero también grandes desafíos

Durante la Conferencia Académica Anual de la U. del Rosario, en la que participó EL TIEMPO, expertos opinan sobre cómo la región puede construir un modelo de desarrollo más sostenible.



Alejandro Cheyne, rector de la Universidad del Rosario, durante la instalación ayer de la Conferencia Académica Anual 2023, realizada en Bogotá. FOTO. SERGIO ACERO YATE / EL TIEMPO

a transición energética en la que está comprometida Colombia, Latinoamérica, así como la mayoría de naciones del mundo le ofrece al país la oportunidad de construir un modelo de desarrollo más sostenible; sin embargo, para alcanzar ese objetivo se tienen que enfrentar grandes retos económicos y sociales, como reducir los elevados niveles de pobreza actuales.

Esta es tan solo una de las conclusiones del informe 'Perspectivas económicas de América Latina. Hacia una transición verde y justa', que presentaron la Ocde, la CAF y la Cepal, durante la Conferencia Académica Anual de la Universidad del Rosario realizada ayer martes en el marco de la celebración de los 370 años de la fundación de dicho centro académico.

Al instalar el evento, Alejandro Cheyne, rector del Rosario, señaló que el informe advierte al país frente a los retos en la formulación de políticas públicas para avanzar y lograr la transición verde.

Dijo, en consecuencia, que "los responsables de es-



## "El reto: cómo financiar la

transición verde, porque los recursos de los bonos verdes, sostenibles y sociales, entre otros, hoy no son suficientes".

Carolina Camacho, ECONOMISTA PAÍS COLOMBIA (CAF).

tos procesos deben garantizar la articulación de los distintos sectores de la administración pública teniendo en cuenta nuestro contexto sociopolítico actual y los objetivos que se han trazado en el plan de desarrollo y deberán, además, garantizar su sostenibilidad".

Para Andrés Mompotes, director del diario EL TIEM-PO, quien también intervino en la instalación, es imperativo lograr una conexión entre los líderes de la región, al tiempo que recalcó que si hay consenso en esa discusión y esos objetivos, es una gran ganancia.

"Al final, lo que se quiere y lo que se busca es garantizar que este tipo de discusiones permitan que la sostenibilidad económica y fiscal de nuestros países se mantenga", señaló el directivo, tras agregar que "no es lo mismo hablar del contexto de una transición verde y justa, comparado con las recetas y las fórmulas que ya se han aplicado en otros contextos y otras latitudes, y eso hay que tenerlo en cuenta y traerlo a nuestra realidad"

El Gobierno dice que está trabajando en ello de manera coordinada con organismos como la Ocde.

Juan Miguel Gallego, subdirector general de Prospectiva del DNP, comentó que el Plan de Desarrollo tiene como eje fundamental el ordenamiento territorial al rededor del agua y hace claridad sobre el proceso de transición energética justa y adecuada que permita luchar contra el cambio climático al tiempo que proporciona fuentes adecuadas y un reconocimiento de los recursos naturales como ejes centrales del desarrollo.

Este avance en la política pública de Colombia es visto con buenos ojos por algunas organismos multilaterales, como la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal).

Marco Llinás, director Interino de División Desarrollo Productivo y Empresarial (Cepal), destacó que dentro de la política de reindustrialización de la actual administración la transición energética es una de las cinco grandes apuestas.

Sin embargo, dijo que el gran reto que tiene Colombia es aterrizar una agenda profunda en la materia que se trabaje a nivel nacional como local en el marco de agendas de desarrollo productivo de los departamentos y sus iniciativas clúster.

Para los panelistas, la transición energética no solo debe verse como una necesidad urgente para mitigar los efectos del cambio climático sino también como una oportunidad para repensar el modelo de desarrollo de las economías de la región.

Sebastián Nieto Parra, jefe en América Latina y el Caribe, Centro de Desarrollo de la Ocde, esta es, sin duda, una gran oportunidad para ajustar esos modelos económicos y ver cómo se compaginan la transición verde y las necesidades de impulsar el empleo formal y reducir los altos niveles de pobreza persistentes en Latinoamérica.

Otro de los ejes claves de esa transición tiene que ver con su financiamiento, frente a lo que Carolina Camacho, economista de País Colombia, Banco de Desarrollo de América Latina (CAF), dijo que "la necesidad de recursos es enorme, pues se requieren inversiones transversales en toda la economía" y el gran reto es que la coyuntura de desaceleración económica actual no hará fácil conseguir ese financiamiento.